

Le christianisme oriental : théologies et rites

Nom de l'enseignant : Antoine FLEYFEL

Positionnement : Mardi – 13h30 à 15h30 – 1^{er} semestre

3, 17 et 24 novembre + 1, 8 et 15 décembre

Durée du cours : 12 h

Nombre de crédits : 2

Évaluation travail personnel étudiant : 40 h

Coefficient :

Langue : français

Modalités / durée évaluation :

Un travail à rendre. Les sujets seront convenus durant le cours.

Objectifs et compétences à acquérir :

L'expression « christianisme oriental » recouvre différentes traditions chrétiennes d'une richesse souvent méconnue. Ce cours est une initiation aux grandes familles ecclésiales de l'Orient chrétien à l'aune de leurs théologies et rites. Il propose une étude des Églises d'Antioche, d'Alexandrie et de Jérusalem, à partir des traditions syriaque, copte, maronite, byzantine, assyro-chaldéenne et arménienne.

L'objectif de cet enseignement est de permettre à l'étudiant de découvrir des théologies et des liturgies orientales, de déguster leur beauté et de pouvoir distinguer les différentes traditions.

Pré-requis :

Être sensible au christianisme oriental.

Moyens pédagogiques :

Cours magistral. Projection de célébrations liturgiques. Bibliographie.

Contenus / plan du cours :

Grandes écoles théologiques orientales : Antioche et Alexandrie.

Théologie orientale modernes et contemporaines : islamologie, dialogue islamo-chrétien et théologies politiques.

Familles liturgiques : maronite, syriaque, byzantine, arménienne, assyro-chaldéenne et copte.

Bibliographie :

La collection « Fils d'Abraham » éditée par Brepols, Belgique. Chaque tome parle d'une Église sous différents aspects, dont la théologie et la liturgie.

Jean-Pierre VALOGNES, *Vie et mort des chrétiens d'Orient*, Fayard, Paris, 1994. Cette somme contient beaucoup d'éléments liturgiques dans sa présentation des Églises.

Antoine FLEYFEL, *La théologie contextuelle arabe*, L'Harmattan, Paris, 2011.